

# EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, E. de Hyrme X Fundado en 1895 X Correo 118 X Editor, J. D. Fernández

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 3 DE FEBRERO DE 1916

Nº 2.602

## Correspondencia

Viene el número 293 de nuestro viejo colega "El Correo de la Costa" con dos notas editoriales:

Una, en que don Leonidas Poveda, su conocido Director-Redactor, propietario de la imprenta se despide del personal de ella y del público lector (de nosotros nó, gracias) con un saludo en que bosqueja, amablemente, el carácter de la hoja en sus dos primeros años de vida y recomienda cumplidamente a los nuevos propietarios y directores de la empresa don Reinaldo Jiménez y don A. Boza Mc Keller.

Otra, en que estos dos apreciables caballeros y buenos amigos nuestros, cumplen con el ineludible deber de dar los buenos días a ese mismo público (a sus colegas nó, gracias) ofreciéndole sus servicios en toda clase de trabajos de impresión, confirmando, colectivamente, sus simpatías personales y políticas por el Gobierno actual, encomiando la tarea realizada por el fundador que se retira y presentando al nuevo Redactor el joven Suñol Mora.

Agachamos la cabeza a las descortesías inocentes del colega porteño, para no desvirtuar la franca emoción que inspira nuestro saludo de plácemes a él,—por sí y en la persona de sus directores saliente y entrantes,—en ocasión tan digna como la de su cambio de representación y su cumpleaños.

Así lo consignamos, agregando a nuestra felicitación por los frutos cosechados hasta hoy, de que se ufana con razón, nuestros votos por que se los brinde mejores esta nueva etapa de su vida.

Au revoir, colega.

## ¿Se acercarán las fiestas?

Sobre campo de un sinople primaveral y en caracteres azul y al blanco, signos, geroglíficos, tibias calaveras, cifras y letreros que quieren todos decir... "Aguas gaseosas", es lo que ostenta el gran carro alegórico en q' acabamos de ver pasar a uno que no puede ser otro que el dios Baco, porque va sentado en medio de dos enormes botellas de madera, a modo de columnas de algún estrado antiguo en ruinas, barnizadas de un color indefinible, pues de todos tonos tiene, idéntico al de ciertos residuos de las bacanales del dios dicho o al del ají que prepara y con que se condimenta un valiente amigo nuestro que nos ha hecho llorar y dar catarro más de cuatro veces.

¿Se acercarán las fiestas?

## INSPECCION GENERAL Y ADMINISTRACION DE HIGIENE MUNICIPAL

Despacho de 8 a 11 a. m. en mi oficina número 59, calle 3ª Norte.

A. ARAYA V.

## Hecho rojo

Honorio Cascante, buen hombre que había sido policía en época ya remota, salía antier del Cuartel, a donde lo había llevado su deseo de suscribirse de nuevo en el servicio, cuando, a las pocas cuadras de andar, encontrándose en los alrededores de La Colmena, dió con el nicaragüense Joaquín Villalta quien, de buenas a primeras y sin motivo alguno, según Cascante, pero sí por "cuentas viejas pendientes", según el otro, arremetió contra él, navaja en mano, cortándolo cinco veces en la cara, garganta y brazos, de tal manera que su estado es grave, al decir del doctor Fallas, quien lo vió inmediatamente, le hizo la primera cura y ordenó su traslado al Hospital de San Rafael, donde se le atiende con cuidado.

Esto ocurrió antier e ignoramos aún el estado en que se encuentre hoy.

Villalta, quien fué aprehendido en el acto, purga el mal de sus ardores tigrunos entre rejas.

La célebre navaja reposa cerrada sobre la mesa de las indagatorias.

No siembre chorrea miel de La Colmena y nada tiene de raro que la que corre a veces, como ahora, por los alrededores de la bellaca esquiva sea de la que sacan de allí, untada en patas y antenas, sus abejas: ¡Sangrienta miel!

¡Venenosos zánganos los que sueltan a veces en este colmenar humano ciertos SANTOS apicultores!

## Notas varias

A medio día del Sábado 5 de febrero presente habrá remate de prendas en el local del Monte Nacional de Piedad de San José.

La Asamblea General ordinaria de la Cámara de Comercio, se reunirá en San José el día 7 del presente febrero a las 3 y media de la tarde.

La Escuela de Derecho celebra en estos días, del 27 de Enero al 12 de febrero, sus exámenes extraordinarios de prueba.

La Municipalidad de Montes de Oro ha ordenado la composición del camino de La Esperanza a Barranca y la de la calle real de Miramar, que practicarán los mismos decinos de ella, por mitad, en el término de vos meses.

## Certificado

"Por la presente hago constar que don Arturo Araya Vargas, ha trabajado durante cinco años en mis negocios como socio industrial y administrando un capital de cincuenta mil colones, con el mayor acierto y actividad. El señor Araya, al finalizar nuestra sociedad, se retira espontáneamente de mi casa para dedicarse a negocios propios.

Debo advertir que el señor Araya es honrado a carta cabal, muy activo y competente en el ramo de comercio y que sus iniciativas son muy dignas de tomarse en cuenta en los ramos en que emprenda.

Le extiendo la presente al Sr. Araya por si de algo pudiera servirle en sus futuros negocios.

MANUEL J. GRILLO"

## COMISION AFORTUNADA

Sabemos de muy buena fuente que la honorable Comisión Municipal que gestionaba en la Metrópoli la consecución de un empréstito para desahogarse un poco en el mar de giros pendientes por pagar, logró muy buen éxito en su cometido, pues negoció 25.000 colones a tipo y plazos que no tienen nada de onerosos. Con esa suma apenas podrá la Municipalidad ponerse al día con sus compromisos presentes y derivados.

## Recibo

"La guerra Alemana y el Catolicismo" es el libro que actualmente nos visita, como réplica al conocido libro francés del mismo título. Contiene, como introducción, un memorial de protesta firmado por altos dignatarios del clero teutón y lo desarrolla un acopio de trabajos varios, artículos y documentos oficiales comprobatorios, pero de cuya importancia real no podemos juzgar todavía por no haberlos penetrado. Agradecemos el envío y estudiaremos el libro.

## Probable visita

Se habla con alguna insistencia hace días de la fundación de otra hoja periodística en este puerto, la que algunos dicen que tendrá por nombre "El Eco" y otros, "El Heraldo de Puntarenas".

En las conversaciones al respecto se apuntan como empresarios de ella a los señores don J. Nicolás Sánchez y don Pepe Feruández. Nada más sabemos de ella y, mientras tenemos el gusto de leer su primer número, no vacilamos en anticiparle nuestro saludo de colega, acompañado de los mejores deseos porque su vida sea larga y preñada de triunfos.

## Exodo alegre

Atestados de gente van los trenes a la vecina ciudad de Esparta, donde se celebran actualmente los regocijos públicos anuales que, al decir de todos, no dejan nada que desear en cuanto a variedad, derroche y alegría. La banda de Puntarenas atruena el espacio y sus ecos rastrean por entre las cañadas de la ciudad de las verdes colinas.

El bicho embista, el cohete explota, la cuerda vibra y se alborozan el alma.

## CINEMATOGRAFO

Lo que verá el público el Sábado en el Salón Mascota es la proyección de una de las más bellas creaciones cinematográficas conocidas: "La Hija de Neptuno".

Es casi seguro que si no se madruga por las boletas, se quedará mucha gente sin entrada. Así de famosa es la película.

## Otra vez

Como habláramos en días pasados, con un distinguido y activo empresario del interior que se encuentra aquí, sobre posibilidades de festejos públicos en esta ciudad y comentáramos el tópico con desaliento, motivado por la certeza que tenemos de las dificultades económicas del Municipio,—imponente hoy para el cuantioso apoyo a costumbre—y de la renuencia, hasta cierto punto injustificable por anti-práctica, del comercio a contribuir a ellas, dicho señor nos manifestó que él, fundado en su comprobada experiencia en negocios de esta clase en la capital y otros lugares, estaba en muy buena disposición de ánimo y en las mejores condiciones para ofrecer al público de Puntarenas desarrollarle un programa de festejos cívicos variado, de relativa novedad y en términos de costo más que aceptables para el comercio y la Municipalidad.

Es lástima que no se intente siquiera estudiar un proyecto de contrato con dicho señor, de quien nos consta, efectivamente, porque lo vimos, que, con poco desembolso para el Municipio, dió muy buenas fiestas en la metrópoli uno de estos años anteriores.

El comercio debía fijarse en que cualquier suma que dé la reembolsará con creces en las fiestas.

## Sociales y personales

Encuétrase aquí de veraneo el señor Marqués de San Felice y su señora esposa doña Zelmira Segreda, distinguidos amigos, a quienes nos es grato presentar nuestro saludo de bienvenida.

—Que le vaya muy bien en su viaje a Golfo Dulce al amigo Rogelio Sagel, quien se embarcó en la gasolina de su mando "Digna María."

—Procedente de San Mateo y de paso para la vecina provincia, a donde lo llevan sus negocios de ganado, estuvo aquí ayer otro buen amigo nuestro: don Gilberto Crespi, a quien deseamos buen viaje y mejores operaciones.

—Habiéndose acentuado seriamente la gravedad del amigo y colega enfermo don Leonidas Poveda se ha resuelto trasladarlo a la capital, donde tendrá mejores clima y recursos de curación. Hoy tomó el tren del interior con su apreciable esposa. Ojalá tengamos pronto la satisfacción de saber de su mejoría.

—Enfermo de bastante cuidado siguió para el interior, con su señora esposa, nuestro estimado amigo don Jorge Chamberlain, de quien esperamos tener pronto mejores noticias.

—Nuestro saludo de bienvenida al buen amigo don Macedonio Esquivel, que ha regresado ya del interior después de haber restablecido su salud y prestado su concurso a las Comisiones Municipales de que hacía parte.

—Con gusto hemos estrechado la mano también al amigo don Enrique Rawson quien se encuentra entre nosotros.

—De vuelta de la Capital adonde había ido en viaje de negocios, se encuentra aquí de nuevo don Ignacio Lino Salón, amigo a quien saludamos.

—Al buen amigo nuestro, don Abelardo Esquivel, recién llegado de su correría marítima en busca de perlas, damos una cariñosa bienvenida con deseos muy sinceros porque su bolsa se haya contagiado bien de la nacarina enfermedad.

## Lo cortés...

Pese a nuestro razonable excepticismo en asuntos de Panamericanismos que no sean absolutamente latinos,—en lo cual no hacemos más gracia que comprender, mejor que a otro cualquiera, al "renegado" Vargas Vila,—hemos de agradecer, y así lo dejamos consignado, el envío a nuestra mesa de redacción de un extracto de noticias que hemos recibido de la oficina de la Unión Panamericana; comentario historiado y apoloético que el Boletín de la misma hace sobre el Segundo Congreso Científico, también Panamericano.

Es ésta otra pequeña cuenta más de las Avemarías del gran rosario laudatorio con que la política piel roja, que sufre ahora la nostalgia del desprestigio y del miedo más aterradores, quiere ganarse la indulgencia y el apoyo de sus eternas víctimas, aunque sea para engañarlas otra vez cuando ya no las necesite.

## DEBUT TRANSFERIDO

Persona bien informada nos dijo ayer que el cuadro artístico "Sauri" no podrá ya, por dificultades de última hora con respecto a local, dar la función anunciada para el Sábado, la que ha sido transferida para el domingo, día en que debutará la familia Sauri en el Salón Mascota en combinación con los señores empresarios del Cine, que repetirán esa noche la proyección de "La Hija de Neptuno". — Las dos empresas se han puesto de acuerdo y trabajarán unidas en el Salón Mascota.

**Ecos del Norte**

**Nicaragua**

Es muy grande el número de víctimas del paludismo y otras enfermedades que reinan en el país. De todas clases sociales enferma y muere gente a diario.—En Managua han muerto últimamente, que sepamos, doña Jacinta de Espinosa, doña Marta v. de Leiva, don Carmen Gómez, la niña Leonor Blanco, el niño Santos Tijerino, Josefa Dolores Cortés, el tipógrafo hondureño Nicolás Flórez y el tipógrafo salvadoreño Guadalupe Burgos; y han estado enfermos, habiendo mejorado ya algunos de ellos, las señoritas Rosibel Martínez, Mercedes Fernández, Margarita Anzoátegui, Sara Solís, Tulia Avilés y Luisa Bonilla; don Benjamín Vidaurre, la niña primogénita de don Pablo Leal, una niñita de don José María Avilés y el tipógrafo don Diego Otero.—En Chinandega, enfermo, don Ramón Solórzano y en Masaya, muerto, don Luis Rocha Macías.

Es triste dar tan malas noticias a los deudos que, acaso, tengan por aquí esas familias. Lo sentimos.

—Ha aparecido en León una nueva publicación: "Revista Obrera."

—Se organiza un Carnaval en Managua para los tres días anteriores al Miércoles de Ceniza.

—No se descuida actualmente el riego de las calles en Managua.

—Proyectos de ley que el Congreso estudia y discute: sobre matrimonio católico; sobre cesión a la Municipalidad de Chinandega de 50 caballerías de terreno nacional; sobre derogación de la ley moratoria; de impuestos sobre transportes en ferrocarriles y vapo es nacionales.

—Se asegura que Monseñor Pinol y Bares ha sido nombrado por el Papa Nuncio en Centro América.

—En Managua, a orillas del lago, el niño Jacinto Vélez mató casualmente de un balazo a su compañero de juegos Benjamín Roa; desgraciado suceso que ha cubierto de luto dos hogares apreciables.

—En Chinandega don Salvador Gasteazoro se suicidó, después de haber herido a los dos policías que intentaban impedirselo.

**El Salvador**

Ha sido dominada ya la epidemia de disenteria en Chalatenango y Suchitoto.

—Se establecerá servicio regular de camiones automoviles entre San Salvador y Zacatecoluca.

—En Usulután se gestiona la instalación de alumbrado eléctrico y se ensancha la cañería de agua potable.

—De 102 años de edad murió en Soyapango don Anacleto Novoa, Sargento que fué de los ejércitos del General Barrios y héroe de la campaña contra los filibusteros.

—Las fiestas anuales de los barrios de El Calvario y Candelaria tendrán lugar estos días en San Salvador.

—En la misma ciudad la casa comercial "Dreyfus Hermanos" construye un nuevo edificio de cemento armado.

**Honduras**

El Licenciado don Jerónimo J. Reina fué nombrado abogado de la comisión de límites con Guatemala.

—Don Pedro Alcántara Aguilar, soldado que fué de Morazán, murió en Intibacá de 115 años de edad y dejando 215 descendientes.

—Ha empezado a circular en Tegucigalpa la Revista "Redención," órgano de las escuelas de señoritas.

—En Tegucigalpa los amigos del célebre ingeniero Ricardo Contreras le erigrán una columna conmemorativa que se inaugurará el día 12 del presente mes.

**Guatemala**

Muchas y numerosas son las caravanas que de todas partes del país y de las Re públicas vecinas han llegado al Santuario de Estipulas a depositar sus ofrendas y promesas a los pies del Cristo de los Milagros.

—Circulará en estos días el nuevo periódico "La Convención Nacional."

—Las bandas han tocado ya la nueva marcha "Juventud Liberal" del compositor nacional Fabián Rodríguez.

**Mejico**

En la bahía de La Paz—Baja California—se encuentran refugiados once barcos alemanes.

**E. E. U. U. de Norte América**

Se ensaya actualmente un automóvil submarino, nuevo elemento de guerra que hará interesante número en la armada de la nación.

**MADERAS**

Lo que dice el señor Ministro de Hacienda de El Salvador.

"Pueden entrar de Nicaragua y de otros países, las maderas que están marcadas en la nueva Tarifa de Aforos con el número 82, o sean las en bruto, en tablazón u otras piezas.

Esa madera pagaba 1 centavo derechos por kilo, y sólo entraba libre la madera marcada en el número 81, que es madera en poleas. Las maderas marcadas con los números 83, 84, 85, 86 y 87, seguirán pagando los derechos que en la nueva tarifa de aforos se les han asignado.

La escasez de maderas en nuestros bosques y el alto precio que ha alcanzado, han movido al Gobierno a tomar esa medida, que lejos de perjudicar a los carpinteros de esta República, les hará más fácil su negocio."

Hablando de otros asuntos relacionados con productos centroamericanos, dijo el señor Suay, poco más o menos lo siguiente: "Hay artículos centroamericanos, que pueden y deben entrar libres de derechos, y otros pagánolos menores que en la actualidad, pues su entrada al país, lejos de causar perjuicios a este, le trae beneficios.

El queso que viene a veces de Guatemala o de Nicaragua, paga igual que el importado de Estados Unidos o Europa. Marcado en la tarifa de aforos con el número 65, dice en ella que pagará por kilos 30 centavos oro. Eso no es justo.

Lo mismo pasa con otros productos, que al entrar a El Salvador para ser reexportados de aquí a Europa, pagarían al salir, el derecho de exportación correspondiente.

Estudia el Gobierno en estos momentos una tarifa especial, para aplicarla a artículos de procedencia centroamericana, que vengan de países con los cuales aun no tenemos Tratado de Libre Cambio.

Algunos artículos que hoy pagan derechos, quedarán libres de ellos, otros los pagarán menores; y otros, como el calzado y demás productos industriales, si seguirán pagando, como si viniesen de Francia, Estados Unidos, etc., porque el Gobierno salvadoreño siempre protegerá, como es justo y natural, las industrias nacionales."

(Del "Diario del Salvador")

**NUEVA FIRMA**

Hemos recibido la circular en que don Manuel J. Grillo avisa que, por disolución de la sociedad Manuel J. Grillo & Co., se ha hecho cargo de su activo y pasivo Buen éxito deseamos al señor Grillo en sus negocios.

**PACIFIC LUMBER Co.**

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra materia a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

**H. MANN & Co.  
NEW YORK**

Produce Exchange Building

IMPOTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país

Representante WM. WERCKENTIEN

Hotel Francés, San José

**W. R. Grace & Co.**

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans  
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arros  
Cemento americano, alemán, sueco  
Canfín  
Gasolina

Harina  
Pes Rubia  
Soda Cáustica  
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,  
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,  
Puntarenas, C. R.

**Ingenio de La Mansion**

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO  
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

**GASOLINA**

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

**ASERRADERO A VAPOR**

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablo nes, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

**Ferreteria  
DE HECTOR ESQUIVEL**

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pincales, etc.

**Man Chong Sing y Co**

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN  
OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

**Lizano & Coin**

BAZAR FRANCES  
Avenida La Oeste

EL BUEN GUSTO  
Frente al Cuartel

LA REINA  
Pieza N° 12 del Mercado

IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable "Liscoin"

Apartado No. 48

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE FEBRERO DE 1916

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 1	5 a m	2 p m	Miércoles 2	8 a m	2 p m
Viernes 4	9 a m	4 p m	Sábado 5	11 a m	5 p m
Martes 8	1 a m	8 a m	Miércoles 9	1 a m	7 a m
Viernes 11	3 a m	10 a m	Sábado 12	5 a m	11 a m
Martes 15	6 a m	1 p m	Miércoles 16	8 a m	2 p m
Viernes 18	8 a m	3 p m	Sábado 19	11 a m	5 p m
Lunes 21	12 p m	7 a m del 22	Miércoles 23	1 a m	7 a m
Viernes 25	2 a m	9 a m	Sábado 26	4 a m	10 a m
Martes 29	6 a m	1 p m			

PUERTO JESUS			SAN PABLO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 5	12 m	5 p m	Miércoles 2	9.30 a m	2 p m
" 12	6 a m	11 a m	" 9	3.30 a m	8 a m
" 19	1 a m	4 p m	" 16	9.30 a m	2 p m
" 26	5 a m	10 a m	" 23	2.30 a m	7 a m

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 3	6 a m	12 m	Domingo 6	7.00 a m	10 a m
" 17	6 a m	12 m	" 20	7.00 a m	10 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	9.30 a m.	3 p m	Martes 1	8 a m	10 a m
Sábado 5	12 m	7 p m	Jueves 3	9 a m	11 a m
Lunes 7	8 a m	11 a m	Domingo 6	7 a m	8 a m
Miércoles 9	3.30 a m	9 a m	Martes 8	8 a m	9 a m
Sábado 12	6 a m	1 p m	Jueves 16	8 a m	10 a m
Lunes 14	8 a m	11 a m	Domingo 13	8 a m	10 a m
Miércoles 16	9.30 a m	3 p m	Martes 15	8 a m	10 a m
Sábado 19	11 a m	6 p m	Jueves 17	9 a m	11 a m
Lunes 21	8 a m	11 a m	Domingo 20	10 a m	12 m
Miércoles 23	2.30 a m	8 a m	Martes 22	7 a m	8 a m
Sábado 26	5 a m	12 m	Jueves 24	8 a m	9 a m
Lunes 28	8 a m	11 a m	Domingo 27	8 a m	10 a m
			Martes 29	8 a m	10 a m

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2-00
" " " " " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2-00
" " " " " al mismo puerto, en segunda.....	1-00
" " " " " Chomes o viceversa.....	1-00
" " " " " Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera.....	3-00
" " " " " al mismo puerto, en segunda.....	2-00
" " " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2-00
" " " " " los mismos puertos, en segunda.....	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	0-50
" " " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo.....	0-40
" " " " " Chomes.....	0-20
" " cada garrafón lleno (15 litros).....	0-50
" " " " " vacío.....	0-25
" " " " " montura.....	0-25
" " " " " cuero de res.....	0-25
" " " " " pies cúbico de carga.....	0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

Chomes, ida o regreso	15 00
Cabo Blanco, "	20 00
Lepanto, "	25 00
Corosal, "	35 00
Santa Juana, "	20 00
Manzanillo, "	30 00
Colorado, "	40 00
Puerto Jesús, "	40 00
San Pablo, "	40 00
Paquera, "	35 00
Tambor, "	50 00
Pitahaya, "	10 00
Bebedero, "	60 00
Humo, "	60 00
Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 o/o de aumento.  
A los veraneantes ofrecemos gasolinadas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10 00 por hora.  
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p/o. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinadas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinada que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco colones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## De administracion

Suplicamos a nuestros agentes y correspondientes, especialmente, y en general a todos nuestros abonados, que la correspondencia para "El Pacífico" se sirvan rotularla así: Señor Director de "El Pacífico,

Puntarenas,

y que toda clase de valor se remita bajo sobre debidamente certificado, para impedir pérdidas.

## Careyeria Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

Casa de Veranes

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

JOSE L. LOPEZ

Puntarenas - Costa Rica

Diciembre 14-15

Atilia v. de Espinach

— OBSTÉTRICA —

Ha trasladado su residencia a los altos de la casa de don Hermenegildo Cruz, donde espera las órdenes de su numerosa clientela.

## AVISO

Vendo varios muebles y trastos de cocina como para uso de hotel dando todo esto por la mitad de su precio. Aprovechen la ocasión para un buen negocio. Pueden entenderse con su propietario, José María Montoya, frente al Cuartel de Policía.

Puntarenas, Enero 10 de 1916.

## Augusto Vanegas

— SASTRE —

Ofrece puntualidad, esmero y elegancia en la obra que se le encomiende en la sastrería situada en medio de las dos Careyerías de López y Hueso.

## Servicio de coche

A fin de dar un cumplido servicio de coche, suplico al público y muy especialmente a mis abonados, darne sus órdenes por las noches, cuando se trate de un viaje al tren de la mañana, o con la debida anticipación, si se ofrece durante el día.

Enero

JUAN A. CORDOVA

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias — LAS ALVARADO

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

**Ecós del Sur**

**Argentina**

Mil escuelas, por valor de veinticinco millones de pesos serán construídas para inaugurarlas el día del Centenario de la Independencia.

—El museo Social Argentino premió con medalla de oro la monografía sobre la Doctrina Drago, escrita por el guatemalteco don Federico Sáenz de Tejada.

—La policía persigue a los autores del robo de cuarenta mil dólares a la Sucursal del National City Bank de New York en Buenos Aires.

**QUIEBRA ROSES**

Se verificó en estos días el concurso de acreedores de don Pedro Rosés, habiéndose acordado en él aprobar la venta de "La Magnolia" a don José Bardes y practicar el inventario de los bienes de la quiebra, incluyendo el valor de esa venta y las cuotas por cobrar; el monto total de cuyo inventario, una vez retirado el 10 por 100 sobre el valor efectivo líquido, como honorarios a todo costo del Curador, será dividido a prorrata entre los acreedores. Con tales disposiciones, y con el fin de evitar mayores gravámenes por gastos, se declaró levantada dicha quiebra.

**HIPNOTISMO MAGNETISMO Y SUGESTION**

Con este llamativo título verá la luz pública un día de éstos un libro científico, escrito por el conocido *Adorme cedor* porteño el ciudadano chino MUA, quien piensa obséquiarlo a *mua* y a otros distinguidos amigos suyos, *mediums* propagandistas de sus indiscutibles méritos, para probar los cuales a MUA no le falta más que el *medium* (contante y sonante?)

C'est très bon, mais un peu triste pour MUA

**MULOS DE PLACEMES**

Mientras la Municipalidad decide qué propuesta de contrato sobre suministro de pasto para las bestias de la Higiene Municipal ha de aceptar, sabemos que el comerciante chino don José Chen Apuy ha ofrecido y da actualmente gratis, el que consuman durante este trimestre, que monta a 30 rollos diarios, lo que equivale, para don José, a un desembolso cotidiano no menor de ₡ 4,50 en favor del servicio público.

¡Bravo, Mr. Apuy! El respetable idem y las autoridades sabrán agradecersele, formando en las filas de su numerosa clientela y nosotros, por la parte pequeñísima y remota que nos toca, deseamos que muy pronto este pasto se le convierta de algún modo en... zacate

¡Cómo son las cosas!

Los mulos, únicos aprovechados directos, se lo agradecerán con rebuznos.

**CARTA al señor don Jorge Torres G.**

Puntarenas.

Muy señor nuestro: Si Ud. pinta una casa para un hombre, y usa plomo y zinc Devos, él no tendrá que regresar por un largo tiempo. Eso es porque Devos dura mucho tiempo. Pero cuando quiera que se pinte su casa otra vez, vendrá por Ud. seguramente. Nadie más podrá obtener el trabajo; Devos mantiene a los clientes. Y cuando quiera que su almacén o cualquier otro edificio sea pintado, Ud. obtendrá el trabajo. Mandará por Ud, cuando quiera que se haga algún trabajo de barniz, esmalte y tinte; esté seguro de usar productos Devos cuando le dé el trabajo. El dirá a sus amigos qué buen pintor es Ud. y cómo dura su trabajo tanto tiempo.

Ya ve Ud. que tendrá mucho más trabajo que si usara otra pintura o barniz que se gasta prontamente.

Acuérdese de lo que representa Devos: pureza; alta calidad; durable; menos galones para el trabajo; medida completa; 150 años de reputación. No se olvide.

De Ud. Attos y S. S.  
F. W. DEVOE & CO.  
New York

**SERAFIN SARAVIA**

SURTIDO COMPLETO DE ABARROTES CONSTANTEMENTE RENOVADO—VENTAS AL POR MAYOR EN LAS CONDICIONES MAS FAVORABLES

Se atienden con esmero todas las órdenes, aunque ellas contengan artículos extraños al negocio, los que siempre serán suplidos en calidad de comisión

Se atiende toda correspondencia, tanto del interior como del exterior, y se da toda clase de informes que es soliciten.

Se aceptan comisiones de toda clase para compra y venta de artículos de toda clase o para pedidos al exterior, todo bajo condiciones liberales.

**CORDIAL ATENCION A LOS CLIENTES**

SE COMPRA TODA CLASE DE PRODUCTOS DEL PAIS

Especialmente Cueros, Pielés, Caucho y maderas de toda clase

Depósito permanente de las renombradas harinas "DAYTON" y "MACHETE", ya bien conocidas del público por su excelente calidad

**Hotel Europa**

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

**HOTEL "LA GAVIOTA"**

PUNTARENAS

APARTADO 123 - TELEFONO 20

Situado 200 varas al Norte de los Baños, en la Calle del Muellecito. Casa de dos pisos, con cuartos frescos, ventilados y SALON-COMEDOR elegante y espacioso. Piano y concierto, jueves y domingos.

Aseo y puntualidad en el servicio. La comida al gusto del cliente. Precios módicos. Garantizamos que nuestros clientes todos salen muy contentos y satisfechos. Se admiten pensionistas a ₡ 30-00 el mes. Sólo se reciben personas decentes y familias honradas. Para pasar unos días a gusto, busquen el Hotel "LA GAVIOTA."

J. B. Romero Casal, Propietario.



**Emulsión de Scott**

- No contiene drogas nocivas
- No contiene aceite adulterado
- No contiene alcohol

*Pero sí contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.*

**SHINOLA**



No compre usted otro porque en el fondo de algunas cajitas encontrará un vale por

**UN COLON ₡ 1.00**

**TEODORO ROIZ**  
Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.